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Transplante renal inédito traz novas perspectivas para pacientes com diagnósticos renais crônicos

Amazonas tem o seu primeiro 
transplante renal feito 

Sem pendências sobre votações, deputados se 
preparam agora para a votação da LDO, a Lei de 
Diretrizes Orçamentárias.

Aleam vota LDO 
esse mês

LDO 2024
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Músicas de animes e vídeo-games serão tocadas em 
apresentações no Teatro Amazonas.

Atletas fazem parte do projeto Amazonas nas Olim-
píadas de Paris 2024.

Teatro Amazonas 
tem programação 
para cultura geek

Amazonenses 
lutam por vagas 
nas olimpíadas
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Comissão é compos-
ta por três vereado-
res que devem ouvir 
secretário

Hector Silva

Está formada a Co-
missão Processante 
na Câmara Municipal 
que irá julgar o se-

cretário de comunicação 
de Manaus Israel Conte por 
omissão de resposta ao re-
querimento de um vereador 
de Manaus. William Alemão 
(Cidadania), o denunciante, 
explicou os próximos passos. 
 Segundo o vereador, ele 
não pode participar desse 
julgamento. Portanto, os ve-
readores Raulzinho (PSDB), 
Alonso Oliveira (Avante) e 
Sassá da Construção Civil 
(PT) compõem a comissão 
julgadora.

“Eu como denunciante não 
posso participar, mas hou-
ve um sorteio em que os 
três foram designados para 
essa comissão”, destacou 
Alemão.

Segundo o vereador, a co-
missão tem até cinco dias 
para ouvir Israel Conte sobre 
as acusações do vereador 
William Alemão. O julgamen-
to não acontece no plenário 
mas é aberto ao público. 
“Não haverá transmissão da 
Tv Câmara  nem vai à plenária 
,mas é aberto ao público”, 
disse William Alemão.

Relembre o caso
Na segunda-feira (03/07), 

durante sessão plenária na 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), o vereador 
William Alemão (Cidadania) 
apresentou uma denúncia 
contra o secretário responsá-
vel pela Secretaria Municipal 
de Comunicação, o Sr. Israel 
Conte de Lima. A denúncia 
apresentada pelo vereador 

Chega ao fim 
cúpula do 
Mercosul

ARGENTINA

Os presidentes do Brasil, 
Luiz Inácio Lula da Silva; da 
Argentina, Alberto Ángel Fer-
nández; e Paraguai, Mario 
Abdo Benítez, assinaram o 
comunicado conjunto da 62ª 
Cúpula de Presidentes do 
Mercosul e Estados Associa-
dos, realizada nesta segunda 
(3) e terça-feira (4), na cidade 
de Puerto Iguazú, província 
argentina de Missões.

O presidente do Uruguai, 
Luis Lacalle Pou, não assinou 
a nota conjunta, mesmo ten-
do participado do encontro, 
por considerar que o docu-
mento não inclui termos que 
o governo uruguaio consi-
dera importantes. 

Comunicado conjunto 
De acordo com o docu-

mento, os presidentes dos 
três países renovaram o com-
promisso do Mercado Co-
mum do Sul (Mercosul) com 
o fortalecimento da demo-
cracia, do Estado de Direito 
e do respeito aos direitos hu-
manos e destacaram a impor-
tância da agenda econômica, 
comercial, social e cultural do 
bloco em benefício de seus 
cidadãos e cidadãs. 

Os presidentes também 
concordaram com a necessi-
dade de haver uma reflexão 
sobre a modernização do 
bloco, incluindo o fortaleci-
mento da agenda interna para 
haver maior integração de 
suas economias, bem como 
a estratégia de inserção in-
ternacional, de forma con-
sensual e solidária. Os pre-
sidentes entenderam que é 
preciso enfrentar os desafios 
de um cenário mundial em 
transformação, afetado por 
mudanças nas questões de 
produção e do emprego, com 
efeitos na reconfiguração das 
cadeias globais de valor. 

Nesse contexto, os presi-
dentes concordaram também 
em trabalhar para fortalecer 
as conexões internas do bloco 
regional, diante dos diferen-
tes tipos de dificuldades para 
o comércio e a integração; 
aprofundar a inserção comer-
cial internacional e articular 
mecanismos que favoreçam 
a formação de cadeias de va-
lor regional e inter-regionais 
sustentáveis, justas e resilien-
tes. O objetivo é “converter o 
Mercosul em uma poderosa 
plataforma produtiva gera-
dora de emprego digno e 
inclusivo, utilizando as opor-
tunidades que a transição 
energética, a digitalização e 
a disponibilidade de talentos 
oferecem para o desenvolvi-
mento econômico e social do 
bloco em seu conjunto”, diz 
o comunicado. 

A carta ainda trata de as-
suntos como temas aduanei-
ros e facilitação do comércio, 
a importância de avançar na 
liberalização do comércio de 
serviços, a integração dos 
setores produtivos, a defesa 
da concorrência, defesa do 
consumidor, melhoraria da 
ferramenta que disponibiliza 
as estatísticas de comércio 
exterior do bloco, entre ou-
tros temas. 

Sobre a adesão da Bolívia 
como estado parte do Mer-
cosul, os presidentes expres-
saram a vontade de avançar 
com o processo de adesão 
para, desta forma, consolidar a 
integração da América do Sul. 

Últimas

Lei Vini Jr é sancionada no Rio de Janeiro

DIVULGAÇÃO

O jogador participou do 
sancionamento da lei Vini Jr.

Foi sancionada nesta 
quarta-feira (5), no Rio de 
Janeiro, a Lei 10.053/2023, 
que estabelece a Política 
Estadual Vini Jr. de Comba-
te ao Racismo nos Estádios 
e Arenas Esportivas. O texto 
será publicado em edição 
extraordinária do Diário 
Oficial. Entre as medidas 
previstas, estão a interrup-
ção de partidas esportivas 
em caso de denúncia ou 
manifestação racista e a 
realização de campanhas 
educativas nos estádios. 
A iniciativa foi proposta 
depois de o jogador do 
Real Madrid ser vítima de 
racismo em um jogo do 
Campeonato Espanhol,  
em maio.

De autoria do deputado 
Professor Josimar (PSOL), 
a nova lei foi sancionada 
durante evento no Mara-
canã, que contou com a 
presença do próprio Vini 
Jr. Ele foi homenageado 
com a Medalha Tiradentes, 

COMBATE A RACISMO NOS ESTÁDIOS

maior prêmio concedido 
pela Assembleia Legis-
lativa do Estado do Rio 
de Janeiro (Alerj), com a 
Medalha Pedro Ernesto e 
com o título de Cidadão 
Carioca, concedido pela 

Câmara Municipal do Rio. 
O atleta também gravou 
os pés na Calçada da Fama  
do Maracanã.

“Hoje é um dia muito es-
pecial e espero que minha 
família esteja orgulhosa 

Formada comissão na CMM 
que julgará Israel Conte

pode acarretar na cassa-
ção do cargo do secretário. 
 O caso teve início em 
19/10/2022, quando o ve-
reador William Alemão pro-
tocolou um requerimento 
no Sistema de Apoio do 
Plenário (SAPL), direcionado 
à Secretaria Municipal de 
Comunicação. O vereador 
solicitou respostas sobre a 
relação nominal das 1.500 
ruas contempladas no pro-

grama “Asfalta Manaus”, 
que foram amplamente di-
vulgadas nas redes sociais 
e no site oficial da Prefei-
tura Municipal de Manaus. 
Conforme estabelecido pelo 
parágrafo 3° do Artigo 168 
do Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Ma-
naus, o prazo para resposta 
a esse requerimento encer-
rou-se em 07/02/2023. Além 
disso, os requerimentos de-

vem respeitar os prazos dis-
postos na Lei Orgânica do 
Município de Manaus, que 
também aborda infrações 
político-administrativas. 
 O não atendimento ao re-
querimento aprovado pela 
CMM configura uma infra-
ção político-administrativa, 
o que acarreta a formação de 
uma Comissão Processante. 
Essa comissão tem o poder 
de investigar a denúncia 

e, caso seja comprovada a 
infração, pode resultar na 
perda do cargo do secretá-
rio, além de representar um 
total desrespeito ao verea-
dor e à Câmara Municipal 
de Manaus que solicitaram 
informações em benefício 
do conhecimento público..

Até o fechamento da ma-
téria não houve resposta 
tanto por parte do Secretário 
quanto da SEMCOM.

de mim. Sou muito jovem 
e não esperava que, tão 
novo, estivesse no Maraca-
nã, um lugar muito especial 
para mim, recebendo essas 
homenagens. Às vezes, fico 
me perguntando se mere-

Lei Vini Jr de combate a 
racismo nos estádios é san-
cionada no Rio de Janeiro

NÃO AO RACISMO

Cúpula do Mercosul termina 
sem apoio do Uruguai

SEM APOIO
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ço tanto”, disse o jogador.
Também está previsto na 

Lei Vini Jr. o Protocolo de 
Combate ao Racismo. Por 
meio dele, qualquer cida-
dão pode informar casos 
de racismo no estádio. A 
denúncia deve ser enca-
minhada à organização do 
evento ou à Delegacia de 
Crimes Raciais e Delitos 
de Intolerância (Decradi). 
O jogo também pode ser 
encerrado se o racismo for 
de autoria coletiva e de 
forma reincidente.

Outra lei sancionada hoje 
foi a de nº 10.052/23. O tex-
to inclui O Dia da Resposta 
Histórica contra o Racis-
mo no Futebol, em 7 de 
abril, no calendário oficial 
do Rio de Janeiro. A data 
lembra o episódio de 1924, 
quando o Vasco recusou 
o pedido da Associação 
Metropolitana de Espor-
tes Athléticos (AMEA) de 
excluir do elenco joga-
dores negros e operários.  

DIVULGAÇÃO
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VALTER CAMPANATO/AB

Representantes do go-
verno da Suíça informaram, 
nesta quarta-feira (5), que o 
país fará doações em dinhei-
ro para o Fundo Amazônia.
Os recursos são usados para 
proteção do meio ambiente 
e combate ao desmatamen-
to do bioma.

Destaque De olho

O anúncio foi feito na aber-
tura do Fórum Brasil-Suíça 
de investimentos, evento 
que está sendo realizado 
em Brasília.

Os valores não foram di-
vulgados, mas, de acordo 
com o conselheiro suíço das 
áreas de Economia, Educa-

ção e Pesquisa, Guy Par-
melin, as primeiras doações 
devem ocorrer nas próximas 
semanas.

Os recursos do Fundo 
Amazônia são usados em 
ações de promoção da sus-
tentabilidade e combate ao 
desmatamento na região.

CBF

Um dia após desembarcar 
na Austrália, a seleção femini-
na iniciou, nesta quarta-feira 
(5), a preparação em solo 
australiano para a Copa do 
Mundo de 2023, que terá 
início no dia 20 de julho. A 
primeira atividade realizada 
pela equipe comandada pela 

técnica Pia Sundhage na Gold 
Coast foi um treino leve.

A intenção, com esta ativi-
dade, foi minimizar os efei-
tos da diferença de 13h de 
fuso horário. Para isto, as 
atletas realizaram, na parte 
da manhã, uma caminhada 
e alongamento ao ar livre, 

além de uma atividade com 
bola das goleiras. Já à tarde 
o grupo fez musculação na 
academia.

O primeiro treino oficial 
com bola do Brasil na Aus-
trália será realizado a partir 
das 11h (horário de Brasília) 
de hoje.

Editorial

Em um país com altos ín-
dices de desemprego, es-
pecialmente entre os jovens 
(cerca de 20%, em compa-
ração com uma média geral 
de aproximadamente 9%, de 
acordo com o IBGE), é de 
suma importância prepará-
-los para o futuro, visando a 
uma sociedade justa, solidária 
e igualitária.

A palavra “transversalidade”, 
muito em voga, é um alerta 
para aqueles que enxergam a 
preservação ambiental como 

uma oportunidade e uma ne-
cessidade. Se o planeta sofreu 
mudanças devido a fenômenos 
climáticos, como evidenciado 
por eventos extremos cada vez 
mais frequentes (inundações, 
calor intenso, frio extremo e pro-
longadas secas), os jovens são 
os principais agentes responsá-
veis por reverter essa situação. 
Isso se deve à sua vitalidade e 
disposição para enfrentar os 
desafios da vida, ao fato de 
que viverão mais tempo em um 
ambiente cada vez mais hostil e 

à sua maior identificação com 
a questão ambiental.

Os impactos das mudan-
ças climáticas nos jovens são 
preocupantes, afetando cer-
ca de 60% deles, conforme 
destacado pelo Unicef. Além 
disso, essa faixa etária en-
frenta outras preocupações, 
como a fase de formação, a 
necessidade de uma alimen-
tação adequada e a busca 
pelo primeiro emprego.

Um estudo da Fiocruz rea-
lizado em 2021 revelou que 

um aumento de 1,5ºC na tem-
peratura global resultaria em 
uma significativa perda de ho-
ras de trabalho, equivalente 
a mais de 800 mil empregos 
em tempo integral.

Nesse contexto, as mu-
danças climáticas acarreta-
rão um aumento no desem-
prego, especialmente entre 
os trabalhadores braçais, 
como os da construção civil 
e agricultura (setores ocu-
pados pelos jovens que já 
enfrentam dificuldades re-

lacionadas aos estudos e 
qualificação profissional).

Por outro lado, uma pes-
quisa recente do Instituto 
Cíclica sugere que o futuro 
do emprego para os jovens 
brasileiros é verde. O que 
isso significa?

Isso significa que a tão 
mencionada transversali-
dade deve ser uma carac-
terística indispensável para 
a força de trabalho jovem 
quando se trata de preser-
vação ambiental. 

Transversabilidade, trabalho e o ‘verde’

Curso de maquiagem qualifica moradores do 
Prosamin+ para o mercado de trabalho 

As capacitações, realiza-
das pela UGPE com apoio do 
Cetam, ajudam a promover 
sustentabilidade das ações  
do programa

Moradores do Parque Re-
sidencial Mestre Chico II, no 
bairro Cachoeirinha, zona sul 
de Manaus, contemplados 
pelo Programa Social e Am-
biental de Manaus e Interior 
(Prosamin+), estão aprenden-
do os segredos e as técnicas 
de maquiagem profissional. O 
curso é oferecido pela Uni-
dade Gestora de Projetos Es-
peciais (UGPE), órgão vincu-
lado à Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb). 
Tem a parceria do Centro 
de Educação Tecnológica do  
Amazonas (Cetam).

De acordo com o secretário 
estadual de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano, en-
genheiro civil Marcellus Cam-
pêlo, o objetivo é oferecer 
oportunidade de formação 
profissional para o mercado 
de trabalho e para o empreen-
dedorismo. “Essa parceria com 
o Cetam para capacitação dos 
beneficiários do Prosamin já 
tem oito anos. Com a iniciativa, 
o Governo do Amazonas abre 
oportunidade de crescimento 
social e econômico às famílias, 
após o processo de reassenta-
mento. Os moradores ganham 
ou aprimoram habilidades, po-

dendo contribuir para aumen-
tar a renda familiar e progre-
dir financeiramente”, destaca  
o secretário.

A professora do curso de 
maquiagem do Cetam, Jana 
Oliveira, conta que, após as 20 
horas de aulas, os participantes 
estão aptos para o mercado, 
com diploma e certificado. 
“Nesse curso, que conta com 
a participação de 24 alunos, 
também estamos ensinando a 
técnica de aplicação de cílios 
e design de sobrancelhas. Eles 
poderão atender noivas em 
festas de casamento, aniversa-
riantes e pessoas em geral, e 
até pensar em abrir o próprio 
negócio”, ressalta.

As aulas no Mestre Chico II es-
tão estimulando a dona de casa 
Keila Oliveira a já fazer planos 
para o futuro próximo. “Eu pre-
tendo levar em frente, praticar e 
investir. Meus planos são entrar 
no mercado de trabalho e aten-
der tanto em domicílio, quanto 
na minha casa”, afirma a aluna, 
que já avisou às vizinhas sobre 
o novo serviço para o qual está  
se qualificando.

A aluna Bruna Lagoa se inspi-
rou nas aulas e nas histórias de 
vida contadas pela professora 
e, agora, pensa em transformar 
algo que era apenas um ho-
bbie em uma fonte de renda. 
“Quando eu comecei a fazer 
maquiagem, era para usar em 
mim, mas agora, com esse 

curso, aprendi com ela sobre 
como posso trabalhar e ter 
uma renda”, afirmou.

Formação profissional
Desde 2015, já foram for-

mados 2.452 profissionais 
nos cursos ministrados no 
Prosamin+. As capacitações 
estão sempre alinhadas às 
demandas sugeridas pelos 
moradores. Já foram ofereci-
dos treinamentos para funções 
como assistente administrati-
vo, recepcionista, conferente 
de mercadorias, estoquista, 
almoxarife, operador de cai-
xa, repositor de mercadoria, 
instalação e manutenção de 
condicionadores de ar e in-
formática básica. 

Nesta semana, equipes da 
UGPE fizeram sensibilização 
para iniciar novas turmas de 
atendente de farmácia, nos re-
sidenciais da Bacia do Educan-
dos, compreendendo Cacho-
eirinha, Gilberto Mestrinho, 
Cajual, Jefferson Péres, Liber-
dade e entorno.Para a subco-
ordenadora Social da UGPE, 
Viviane Dutra, a capacitação 
profissional mostra a preocu-
pação do Prosamin+ com as 
famílias reassentadas de áreas 
de risco. “Os cursos possibili-
tam a entrada no mercado de 
trabalho e são uma maneira 
de dar sustentabilidade às fa-
mílias, uma vez que elas têm 
novas despesas”, observou. 

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

O Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID) lançou, 
no dia 30 de junho, o programa 
“Amazônia Sempre”, em evento 
do qual participei em São Paulo, 
junto com o vice-governador Ta-
deu de Souza, e equipe da Unida-
de Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE) e Secretaria de Desenvol-
vimento Urbano e Metropolitano 
(Sedurb). O novo programa tem 
como propósito financiar proje-
tos que possam impulsionar o 
desenvolvimento sustentável e 
inclusivo da Amazônia.

O BID tem história e tradição 
no financiamento de projetos 
na região. A grande novidade é 
a criação de um programa com 
foco específico na Amazônia e 
a integração de projetos entre 
os países que a compõem, o 
que garante maior eficiência 
de recursos e investimentos. 
O compromisso é de trabalhar 
coletivamente, potencializando 
os resultados. 

Multidimensional, o progra-
ma “Amazônia Sempre” utilizará 
uma variedade de instrumentos, 
incluindo empréstimos, finan-
ciamento misto, garantias, as-
sistência técnica, entre outros. 
Contará com investimentos na 
ordem de US$ 430 milhões, para 
as seguintes áreas prioritárias: 
população local; agricultura e 
silvicultura sustentáveis; bioe-
conomia; infraestrutura; cidades 
sustentáveis; e conectividade. 

Os projetos devem ter como 
foco a inclusão de mulheres, 
povos indígenas, afrodescen-

dentes e comunidades locais; 
clima e conservação da floresta; 
e fortalecimento das capacida-
des institucionais e do estado 
de direito.

O programa foi apresentado 
pelo presidente do banco, Ilan 
Goldfajn. Participaram do even-
to, os governadores do BID, ins-
tância formada pelos ministros 
de Finanças ou Planejamento do 
Brasil, Bolívia, Colômbia, Equa-
dor, Guiana, Peru e Suriname. 
No caso brasileiro, representado 
pela ministra de Planejamento 
e Orçamento, Simone Tebet. O 
encontro foi uma preparatória 
para a Cúpula de Chefes de 
Estado dos Países da Amazônia, 
agendada para ocorrer em Be-
lém, no Pará, em agosto.

Ao falar sobre o novo progra-
ma, o representante do BID no 
Brasil, Morgan Doyle, disse que os 
projetos sob gestão do Governo 
do Amazonas, financiados pelo 
banco, serão utilizados como 
referência e modelo de políticas 
de impacto ambiental e social 
aptas a receber financiamento. 
Ele citou o Programa Social e 
Ambiental de Manaus e Interior 
(Prosamin+), desenvolvido pela 
UGPE, órgão vinculado à Sedurb, 
o Centro de Mídias de Educação 
do Amazonas (Cemeam) e os 
Centros Educacionais de Tempo 
Integral (Ceti), ambos na esfera 
da Secretaria de Educação.

Destacado por Doyle como 
um “case” de sucesso, o Prosa-
min já beneficiou mais de 320 
mil pessoas, em Manaus, com 

obras de saneamento, drena-
gem, urbanização, construção 
de conjuntos habitacionais, 
parques, praças e equipamen-
tos públicos, tirando famílias 
de áreas de risco de alagação 
para reassentá-las em moradias 
seguras. Traduzindo tudo isso 
em melhoria da qualidade de 
vida da população.

O Prosamin+ já havia sido 
citado como referência pelo 
BID, em evento realizado em 
Manaus, no mês passado, para 
intercâmbio técnico interna-
cional sobre programas de 
intervenção socioambiental 
financiados pela instituição e 
envolvendo reassentamentos. 
O programa foi destacado, na 
ocasião, como uma experiên-
cia de nível internacional, pelo 
líder da Divisão de Políticas 
Sociais, Ambientais e de Go-
vernança (ESG) do BID, Juan 
Martinez, ao apresentá-lo aos 
participantes do encontro, re-
presentantes do Brasil, Para-
guai, Panamá, Bolívia e EUA.

O programa iniciou a sua 
trajetória em 2006 e, de lá 
para cá, já foi mais de US$ 
1,12 bilhão em investimen-
tos, a maior parte oriunda 
de financiamento do BID. Na 
atual administração, o Prosa-
min foi aperfeiçoado e mo-
dernizado, criando uma base 
sustentável, que preza pela 
harmonia entre social, desen-
volvimento e meio ambiente. 
LEIA ESSE TEXTO NA INTE-
GRA EM NOSSO PORTAL 

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de 
secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

Amazônia agora e sempre 



SUS realiza primeiro 
transplante renal no AM
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Cidades Câmara aprova proposta que 
amplia sinal 5G na capital 
amazonense

Pacientes do Hemoam já 
podem acessar resultados 
de exames por meio do site

Segundo Wilson Lima, 
governador do Esta-
do, transplante renal 
inédito traz novas 
perspectivas para pa-
cientes com diagnós-
ticos renais crônicos

Da redação

Apontado como um 
marco histórico para 
a saúde no Amazo-
nas, o primeiro trans-

plante renal foi realizado pela 
rede pública estadual, por 
meio do Sistema Único de 
Saúde (SUS), na quarta-feira 
(5). O procedimento foi feito 
no Hospital e Pronto-Socorro 
Delphina Rinaldi Abdel Aziz, 
unidade vinculada à Secre-
taria de Estado de Saúde do 
Amazonas (SES-AM). 

A importância da oferta do 
transplante na rede estadual 
de saúde para a qualidade 
de vida da população foi 
destacada pelo governador 
do Estado, Wilson Lima. Procedimento foi realizado no Hospital e Pronto-Socorro Delphina Aziz, na quarta-feira (5)
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de transplante para avaliação 
pré-transplante iniciaram, em 
abril, após estabelecimento de 
critérios para o agendamento 
via complexo regulador.

Cerca de 300 pessoas entre 
possíveis doadores e recep-
tores passaram por processo 
de avaliação na unidade. Uma 
dupla foi selecionada para a 
realização do primeiro ato 
cirúrgico, mais quatro pares 
estão no processo de avalia-
ção, sendo preparados para 
os próximos procedimentos.

O ambulatório projetado 
exclusivamente no Hospital 
Delphina Aziz para pacien-
tes transplantados foi inau-
gurado em dezembro de 
2022. O atendimento iniciou 
por pessoas que já realiza-
ram os procedimentos em 
outros estados, que antes 
eram acompanhados por 
outra unidade de saúde. Em 
abril deste ano, a unidade 
passou a atender para pré-
-transplantes, com consultas 
via complexo regulador. 

O Amazonas tem cerca de 
mil pacientes em diálise e 
cerca de 700 pacientes ins-
critos em outros estados que, 
a partir de agora, poderão 
realizar os procedimentos no 
seu próprio estado.

“Há cerca de um ano e meio, 
o governador Wilson Lima de-
terminou que se retornassem 
os transplantes, pois eles eram 
realizados em uma clínica par-
ticular, mas em 2018 foi inter-
rompido. E esse é o primeiro 
transplante renal realizado no 
hospital da rede estadual de 
saúde, e conseguimos reativar 
o programa de transplante renal 
no estado”, afirmou o secretário 
da SES-AM, Anoar Samad. 

PROJETO DE LEI SERVIÇO ON-LINE

“É a primeira vez que isso 
acontece no estado do Ama-
zonas totalmente pela rede 
pública de saúde. Destaco 
o apoio do Ministério de 
Saúde, que tem sido fun-
damental nesse processo; o 
apoio das associações dos 
renais crônicos e dos trans-
plantados. […] Vamos buscar 
dar celeridade a esses pro-
cedimentos cirúrgicos para 
proporcionar qualidade de 
vida a quem necessita fazer 
o transplante”, frisa o chefe 
do Executivo estadual.

O procedimento cirúrgico 
foi realizado pelo médico 
Marcelo Perosa, coordena-
dor do Hepato do Trans-
plante Sem Fronteiras (TSF). 
O paciente é um homem de 
35 anos e o doador é o pai 
dele, de 55 anos. A cirurgia 
teve duração de, aproxima-
damente, quatro horas.

“Foi um processo todo de 
capacitação desenvolvido 
pelo nosso grupo em par-
ceria com Hospital Delphina 
Aziz, e também com o apoio 
da Secretaria de Saúde. Isso 

dá condições de mudar a vida 
de muitos pacientes que es-
tão na hemodiálise no estado 
do Amazonas. Isso é uma 
conquista importante, ao 
resgatar o transplante renal 
no estado”, explica o médico.

Procedimento cirúrgico
O transplante renal é um 

tratamento para pacientes 
com diagnóstico de insufici-
ência renal crônica, estando 
o doente em diálise ou mes-
mo em fase pré-dialítica. As 
consultas com os pacientes 
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CMM aprova proposta que 
amplia sinal 5G

Após ser votado em regime 
de urgência, um Projeto de Lei 
Complementar que amplia o 
sinal 5G em Manaus foi apro-
vado, por unanimidade, duran-
te sessão realizada na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), 
na quarta-feira (5).

O projeto altera o parágrafo 1.º 
do artigo 20, da lei número 17 de 
1.º de junho de 2022, que dispõe 
sobre o procedimento para a 
instalação de infraestrutura de 
suporte para Estação Rádio-Base 
autorizada ou homologada pela 
Agência Nacional de Telecomu-
nicações (Anatel) no município  
de Manaus.

De autoria do vereador Pei-
xoto (Agir), o PLP teve resultado 
positivo e segue, agora, para a 
sanção do Executivo Municipal. 
A matéria trata do aumento do 
período de licenciamento das 
torres onde são instaladas as 
antenas, que transmitem o sinal 
e assim melhoram o serviço de 
internet 5G.

Com a alteração, fica concedi-
do o prazo de até dois anos, con-
tado da publicação da Lei, para 

Resultado de exames do Hemoam 
já podem ser acessados on-line

A partir deste mês de julho, 
a Fundação Hospitalar de 
Hematologia e Hemotera-
pia do Amazonas (Hemo-
am) passa a disponibilizar 
acesso on-line a exames 
de pacientes atendidos 
pela unidade. A novidade 
faz parte do processo de 
modernização dos servi-
ços laboratoriais oferecidos  
pelo Hemoam.

Por meio do site (www.he-
moam.am.gov.br), o usuário 
pode visualizar, de forma 
segura, os resultados dos 
exames realizados pelos la-
boratórios de análises clíni-
cas. O cidadão acessa suas 
informações pela internet 
por meio do celular, com-
putador ou tablet, utilizando 
um número de localizador, 
disponibilizado pela institui-
ção no momento do exame.

O acesso aos resultados é 
feito por meio do Sistema 
Softlab, que também serviu 
para dar celeridade aos re-
sultados do Teste do Pezinho 
desde 2022. O sistema é 
disponibilizado apenas para 

pacientes, não incluindo do-
adores que fazem exames 
para doação de sangue.

Por meio do sistema, os pa-
cientes do Hemoam podem 
consultar, baixar e imprimir o 
resultado, que também pode 
ser acessado pelo médico no 
momento da consulta.

O Hemoam realiza, por 
mês, mais de 70 mil exames 
de 150 tipos, desde os mais 
comuns, como hemograma, 
até os mais complexos, como 
os de biologia molecular.

PROJETO DE LEI

que as operadoras adequem as 
infraestruturas necessárias. Se-
gundo Peixoto, essa aprovação é 
benéfica para todos os usuários 
do serviço de telefonia móvel e 
para as empresas de Manaus, 
que vão poder contar com uma 
maior cobertura do 5G.

“A nossa cidade foi uma das 
primeiras capitais a ter a le-
gislação para a instalação dos 
equipamentos necessários para 
receber essa tecnologia, mas 
ainda estava longe de ter uma 
boa cobertura e, segundo as 

Projeto foi votado em regime de urgência e aprovado por unanimidade

Como funciona
Ao ser atendido no Hemoam, 

o usuário recebe um localiza-
dor e uma senha. De posse des-
ses dados, pode acompanhar 
o resultado, por meio do site 
do Hemoam: www.hemoam.
am.gov.br no ícone “Resultado 
de Exames Laboratoriais”.

Após preencher os dados so-
licitados, o usuário é direciona-
do à página de exames, onde o 
paciente pode fazer a consulta, 
download em PDF e impressão  
do documento.

SERVIÇO ON-LINE

Sistema adotado possibilita acesso aos resultados de exames pelo site

MARCELLO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL

operadoras, uma divergência na 
interpretação da Lei gerou esse 
atraso. Por isso propus esse com-
plemento, para dar a chance de 
finalmente termos uma melhor 
conectividade e um sinal que 
atenda a todas as zonas urbanas 
e ribeirinhas de Manaus”, explica 
o parlamentar.

A expectativa do vereador é 
que o projeto seja sancionado 
o mais breve possível e assim 
as operadoras possam dar início 
ao processo de licenciamento de 
novas torres.

O procedimento teve duração de, aproximadamente, quatro horas

LEONARDO MOTA



Terceira influencer envolvida em 
esquema de ‘rifas falsas’ é presa

Da redação

Dando sequência à 
Operação Dracma, 
iniciada no final do 
mês de junho com 

foco em influenciadores di-
gitais, a Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM) prendeu, 
na quarta-feira (5), Isabelly 
Aurora Simplício Souza, de 
21 anos. O ex-companheiro 
dela, Paulo Victor Monteiro 
Bastos, também foi preso. 

Além de Isabelly Aurora 
e Paulo Victor, a PC ainda 
cumpriu mais um mandado 
de prisão contra o também 
influenciador João Lucas da 
Silva Alves, o Lucas “Pico-
lé”. Ele havia sido preso 
ainda na primeira fase das 
operações e é acusado de 
lavagem de dinheiro.

Na segunda fase da ope-
ração, a Polícia Civil tinha 
quatro mandados de prisão 
decretados pela Justiça, sen-
do que três foram cumpri-
dos. Há uma quarta pessoa 
que auxiliava na lavagem 
de dinheiro e está foragida.

A ação investiga a parti-
cipação destes influencers 
em um esquema fraudu-
lento de rifas clandestinas e 
outros crimes. Para o titular 
do 13° Distrito Integrado de 
Polícia (DIP), Cícero Túlio, 
os suspeitos fazem parte 
de um “grandioso” esque-
ma de promoções de rifas 
ilegais, ocultando bens e 
valores provenientes dessa 
atividade criminosa. 

“Durante a ação, conse-
guimos prender a influen-
ciadora digital conhecida 
como Isabelly Aurora, que 
já possui um extenso histó-

rico criminoso. Ela foi presa 
outras vezes pela equipe 
policial do 12° DIP. Tam-
bém conseguimos captu-
rar e cumprir o mandado 
de prisão contra seu ex-
-companheiro, identificado 
como Paulo Victor”, detalha 
o delegado.

Isabelly Aurora e o ex-
-marido foram conduzidos 
ao 15° Distrito Integrado 
de Polícia (DIP) para prestar 
depoimento. Na residência 
dela, a PC apreendeu uma 

Em segunda fase da 
Operação Dracma, 
deflagrada pela Po-
lícia Civil, três man-
dados de prisão fo-
ram cumpridos

picape rosa, que estava sen-
do oferecida como prêmio 
em um dos sorteios nas 
redes sociais. O veículo foi 
recolhido pelas autoridades 
como parte das evidências 
do esquema ilegal.

“No momento da prisão 
[de Isabelly], foi encontra-
da uma pistola calibre 9 
milímetros com várias mu-
nições, além de um cartão 
de benefício previdenciário 
de um idoso, o que também 
possibilita o indiciamento 

Material apreendido em posse dos 
suspeitos, durante ação da Polícia Civil

por outros crimes, princi-
palmente apropriação de 
proventos e bens previden-
ciários”, completa Cícero 
Túlio, em coletiva.

Lavagem de dinheiro
Paulo Victor participava 

do esquema auxiliando Isa-
belly na lavagem de dinhei-
ro, onde diversos objetos e 
veículos eram comprados 
por ela e colocados no nome 
dele, com o objetivo de mas-
carar o fluxo de dinheiro. 

Grandes quantias de di-
nheiro, decorrentes dessa 
prática criminosa, foram 
depositadas na conta ban-
cária. “As investigações 
irão continuar para apurar 
a participação de outros in-
fluenciadores no esquema 
criminoso, somente após 
isso o Inquérito Policial (IP) 
será finalizado”, afirma a 
autoridade policial.

Isabelly Aurora chegou à 
delegacia algemada e cho-
rando, fazendo um sinal po-

DIVULGAÇÃO
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Adolescente foragido por matar 
o próprio pai é apreendido

ERLON RODRIGUES

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Especializa-
da em Apuração de Atos 
Infracionais (Deaai), cum-
priu mandado de busca 
e apreensão de um ado-
lescente de 15 anos, por 
ato infracional análogo 
a homicídio qualificado 
contra o próprio pai, que 
tinha 46 anos.

A apreensão aconteceu 
na quarta-feira (5), mas o 
crime ocorreu em agosto 
de 2022, em Manaus. Se-
gundo a delegada Juliana 
Tuma, titular da Deaai, o 
adolescente desferiu três 
golpes de faca contra 
o pai, após ele confis-
car e quebrar o aparelho  
celular dele.

“Logo depois, eles tive-
ram um desentendimen-
to, momento em que o 
adolescente cometeu o 
ato infracional que resul-
tou na morte da vítima. Na 
época, ele foi apreendi-
do, contudo, foi liberado 

ZONA NORTESÃO RAIMUNDO

Corpo é encontrado 
boiando em igarapé

O corpo de um homem, 
até o momento não iden-
tificado, foi encontrado 
boiando no igarapé do 
São Raimundo, com acesso 
pela rua Alexandre Amo-
rim, localizada no bairro 
São Raimundo, zona oeste 
de Manaus. O caso ocorreu 
na quarta-feira (5).

De acordo com a polícia, 
o corpo foi encontrado por 
moradores da região, que 
passavam pela ponte e avis-

após 45 dias de inter-
nação provisória, poste-
riormente, foi decretado 
um mandado de busca e 
apreensão em seu nome”, 
explica Tuma.

Conforme a autoridade 
policial, as equipes inves-

Cadáver foi avistado em igarapé do bairro São Raimundo, zona oeste

tigativas estavam traba-
lhando nesse caso desde 
janeiro deste ano, a fim 
de localizar o adolescente. 
Durante diligências nesta 
quarta-feira, ele foi locali-
zado no bairro Cidade de 
Deus, zona norte.

taram a vítima boiando no 
igarapé. O homem estava 
de bruços, sem camisa e 
de bermuda.

Mergulhadores do Corpo 
de Bombeiros Militar do 
Amazonas (CBMAM) foram 
acionados para retirar o ca-
dáver da água.

A equipe do Departamen-
to Técnico Científico (DPTC) 
deve realizar o procedimen-
to de perícia, a fim de in-
vestigar a causa da morte.

O adolescente foi levado 
à Deaai e, posteriormen-
te, conduzido ao Centro 
Socioeducativo Senador 
Raimundo Parente, bairro 
Cidade Nova, zona norte 
de Manaus, onde cumpri-
rá sentença de internação.

Apreensão foi cumprida por agentes da Delegacia Especializada em Apuração de Atos Infracionais (Deaai)

REPRODUÇÃO

sitivo com a cabeça quando 
questionada pela imprensa se 
era inocente. Entre os crimes 
supostamente cometidos 
pelos influenciadores presos 
preventivamente, estão este-
lionato, lavagem de dinheiro, 
associação criminosa, fraude 
no comércio, receptação qua-
lificada, promoção de jogos 
de azar, publicidade engano-
sa e crimes contra as relações 
de consumo.

Esquema movimentou 
R$ 5 milhões em dois anos

A primeira fase da Ope-
ração Dracma aconteceu no 
dia 29 de junho e levou às 
prisões de Lucas “Picolé” 
e Enzo Felipe da Silva, o 
“Mano Queixo”. Segundo as 
investigações, que aconte-
ciam há aproximadamente 
cinco meses antes da ação 
policial, os influenciadores 
já haviam movimentado R$ 
5 milhões em dois anos  
de atividades.

Além dos dois suspeitos, a 
PC também prendeu Flávia 
Ketlen, cunhada de “Picolé” 
que seria responsável pela 
lavagem do dinheiro em 
uma loja de propriedade 
de Lucas, dos esquemas de 
falsas rifas promovidas pe-
los influencers.

No momento da prisão, 
foram encontradas 170 uni-
dades de droga (identifi-
cada como LSD), munições 
para fuzil e uma motocicleta 
com identificação altera-
da. Durante a ação policial, 
João Lucas da Silva tentou 
se desfazer de dois apare-
lhos celulares e a chave de 
uma BMW.

A tentativa resultou no fla-
grante também por tráfico 
de drogas e adulteração de 
veículo. Nas investigações, 
existem indícios de que os 
influenciadores possuem 
vínculos com um influen-
cer nacionalmente conhe-
cido como “Buzeira”, que é 
alvo de operações da Polícia 
Federal e Polícia Civil do 
estado de São Paulo.



Política Comissão da Câmara apro-
va 14 Projetos de Lei para 
votação

CCJR

PL do botão do pânico para ônibus em 
Manaus é aprovado por vereadores

APROVADO

A pauta de 33 Ma-
térias Legislativas ap-
tas pela Comissão de 
Constituição de Justiça 
e Redação foi zerada.

A votação ocorrida 
nesta quarta-feira 
(5), na Assembleia 
Legislativa do Ama-

zonas (Aleam), zerou a pauta 
de 33 Matérias Legislativas 
aptas pela Comissão de Cons-
tituição de Justiça e Redação. 
O presidente Roberto Cidade 
(União Brasil) anunciou a data 
de votação do Projeto de Lei 
das Diretrizes Orçamentárias 
(LDO 2024) até a próxima 
quarta-feira (12). Entre os pro-
jetos aprovados, destacam-se 
os voltados à saúde, como o 
que obriga hospitais a comu-
nicarem a ocorrência de fis-
sura labiopalatal à Secretaria 
de Estado de Saúde. Agora as 
matérias seguem para sanção 
ou veto do governador Wil-
son Lima.

De acordo com o texto do 
Projeto de Lei (PL) nº 412 de 
2021, as instituições hospita-
lares situadas no Amazonas, 
públicas ou privadas, que 
realizarem partos de recém-
-nascidos diagnosticados com 
Fissura Labiopalatal, deverão 
comunicar o fato à Secretaria de 
Estado da Saúde (SES-AM). “A 
simples notificação não gerará 
custos às instituições de saúde, 
senão uma simples notificação 
realizada por meio eletrônico 
ou outro meio estabelecido. Por 
outro lado, será de grande im-
portância para os recém-nasci-
dos diagnosticados com fissura 
labiopalatal que poderão ser 
melhor e mais rapidamente 
assistidos pelo Poder Público, 
além de se evitar a subnotifi-
cação”, justifica o autor do PL, 
Roberto Cidade (União Brasil).

Do mesmo autor, foi aprova-

Deputados zeraram a pauta já nesta quarta-feira

Aleam zera pauta de projetos e marca 
votação da LDO para 12 de julho

do o PL nº 105 de 2022, que 
estabelece as diretrizes para a 
Política Estadual de Enfrenta-
mento à Doença de Alzheimer 
e outras enfermidades men-
tais, visando à construção e 
monitoramento participativos 
entre os órgãos responsáveis 
por esse enfrentamento. Ro-
berto Cidade explica que o PL 
pretende articular áreas como 
saúde, assistência social, direi-
tos humanos, educação, inova-
ção e tecnologia.

Já o PL nº 80 de 2023, da 
deputada Alessandra Campêlo 
(PSC) cria medidas voltadas à 
atenção integral psicossocial e 
de saúde de pacientes sem 
possibilidade de cura e de seus 
familiares. A parlamentar es-
tadual explica que a prática 
de cuidados paliativos busca 
tratar pacientes com doença 
ativa e prognóstico reservado, 
com foco na qualidade de vida 
do paciente.

“O objetivo principal não é 
buscar a cura de forma obsti-
nada e não reflexiva, mas sim, 
cuidar além da cura, sendo esta 
possível ou não. É prestar su-
porte aos pacientes e familiares, 
bem como gerenciar compli-
cações frequentes e sintomas 
difíceis e a ação conjunta de 
uma equipe multiprofissional 
atenta às necessidades do pa-
ciente”, informa.

Também voltado à área da 
Saúde, o PL nº 330 de 2023, 
de autoria da deputada Mayra 
Dias (Avante), institui o “Dia D” 
de Vacinação contra o Papilo-
mavírus Humano (HPV), a ser 
realizado anualmente, prefe-
rencialmente no dia 04 março, 
em alusão ao Dia Internacional 
da Conscientização sobre o 
HPV, passando a integrar o Ca-
lendário Oficial de Eventos do 
Amazonas”. Entre os objetivos 
do projeto estão a realização 
de campanhas de conscienti-

zação da população e realizar 
em todo o estado, em parceria 
com os municípios, a vacinação 
do público alvo da campanha.

“O Amazonas é uma região 
com alta incidência de HPV e, 
consequentemente, de câncer 
de colo de útero e de pênis. A 
vacinação contra o HPV é uma 
medida eficaz para prevenir es-
ses tipos de câncer, mas muitas 
pessoas ainda não têm acesso 
à vacina, seja por falta de co-
nhecimento ou por dificuldade 
de acesso”, afirmou.

 Combate ao Assédio Sexual
A deputada Alessandra Cam-

pêlo (PSC) conseguiu aprovar o 
PL nº 101 de 2023, que institui 
a Campanha de Prevenção e 
Combate ao Assédio Sexual no 
âmbito público e privado dos 
sistemas de ensino estadual e 
municipal do Amazonas.

“O constrangimento gerado 
por práticas de assédio pode 

resultar em problemas físicos 
e mentais, além de momen-
tâneos, sentimento de impo-
tência e humilhação. Assim, 
o objetivo primordial desta 
propositura é preservar direi-
tos fundamentais de homens e 
mulheres, bem como garantir 
seu desenvolvimento pessoal 
e profissional”, explicou.

Homenagens
Na mesma sessão, a Assem-

bleia promulgou seis Projetos 
de Resolução Legislativa, sen-
do cinco de outorga da Meda-
lha Ruy Araújo, homenagean-
do pessoas que se destacaram 
em suas áreas, como Luís Fe-
lipe Avelino Medina, Eulaide 
Maria Vilela Lins, Rodrigo de 
Sá Barbosa, Thomas Law e Da-
niel Cardoso Gerhard, além do 
que cria a Frente Parlamentar 
Brasil – Amazonas – China, de 
autoria do deputado estadual 
João Luiz (Republicanos).
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DIVULGAÇÃO Cessão de tempo para jor-
nalistas e radialistas

No mesmo dia, o deputado 
Mário César Filho apresentou 
à Mesa Diretora da Assembleia 
Legislativa o requerimento n° 
3132, que indica ao governo 
do estado a criação do piso 
salarial para jornalistas e ra-
dialistas do Amazonas.

A indicação foi fruto de trata-
tivas entre o parlamentar e os 
sindicatos que representam os 
profissionais no estado.

Para Mário, a propositura 
tem como finalidade assegurar 
aos jornalistas e radialistas do 
Amazonas, proteção quanto à 
remuneração superior a salá-
rio-mínimo nacional unificado.

“Essa indicação ao governo 
do estado busca trazer justiça 
aos valorosos profissionais de 
jornalismo e radialismo no 
Amazonas. Pois, ser jornalista, 
ou radialista não é simples-
mente escrever, mas informar 
a sociedade com ética”, pon-
tuou o político.

O projeto institui duas faixas 
salariais, aos profissionais di-
plomados e aos beneficiados 
pela decisão anterior do Supe-
rior Tribunal Federal (STF). Além 
disso, o requerimento prevê 
adicional aos profissionais que 
atuam em horário noturno.

“Reconhecer o justo trabalho 
dessa categoria é fazer cumprir 
o que nos ordena a Constitui-
ção Federal. Essa luta tem sido 
uma bandeira constante dos 
profissionais, e nosso objetivo 
é apenas somar esforços para 
o sucesso dessa empreitada, 
enfatizou a autoridade.

Para reforçar a indicação 
sobre a criação do piso salarial, 
o deputado Mário César Filho 
promove, nesta  quinta-feira 
(6), uma Cessão de Tempo que 
irá receber os representantes 
dos Sindicatos dos Jornalistas 
e Radialistas do Amazonas. 
Toda a imprensa amazonense 
está convidada a participar às 
9h00, no Plenário Ruy Araújo.

CCJR da Câmara Municipal aprova 
14 Projetos de Lei em tramitação

Durante a Reunião Ordiná-
ria da 2ª Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação 
(CCJR), da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), realizada 
no início da tarde desta quar-
ta-feira (05/07), 14 Projetos 
de Lei (PLs) foram aprovados. 
Ao todo, 19 PLs foram ana-
lisados pelos membros da 
Comissão durante a reunião.

Um dos Projetos aprova-
dos pela 2ª Comissão é o 
de nº 164/2022, de autoria 
do vereador Wallace Oliveira 
(sem partido), que dispõe 
sobre a obrigatoriedade 
de bares, cafés, quiosques, 
complexos e centros gastro-
nômicos, restaurantes, casas 
noturnas, espaços de evento 
e de espetáculos e ambientes 
assemelhados adotarem me-
didas de auxílio e proteção à 
mulher em situação de risco 
de violência ou assédio.

Outro PL aprovado pe-
los membros da Comissão 
durante a reunião foi o de 
nº 118/2022, de autoria do 
vereador Rodrigo Guedes 

PL do botão do pânico em ônibus 
de Manaus é aprovado na CMM

O Projeto de Lei (PL) que 
obriga a implementação de 
botões físicos de aciona-
mento às polícias por moto-
ristas e cobradores nos ôni-
bus de Manaus foi aprovado, 
na manhã desta quarta-feira 
(05/07), na Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM), e 
agora segue para sanção 
do prefeito. De autoria do 
vereador Lissandro Breval 
(Avante), o PL tem como 
objetivo inibir a atuação de 
criminosos no transporte 
coletivo de Manaus.

“Conseguimos aprovar o 
PL e agora precisamos iniciar 
um trabalho aqui. Precisa-
mos ir até o prefeito, estabe-
lecer um diálogo para que o 
botão do pânico seja de fato 
implementado. Cabe a ele 
sancionar e dar o devido di-
recionamento. Criamos aqui 
um ambiente legal, mas pre-
cisamos urgentemente ter 
um ambiente mais seguro 
para a população. Um jovem 
morreu esta semana, quan-
tos outros precisam morrer? 

Eu acredito na sensibilidade 
do prefeito para a sanção 
deste PL”, afirmou Breval.

Com a sanção do prefeito, 
linhas de ônibus da capital 
devem ter dispositivo inte-
grado às polícias e permi-
tirá imediato acionamento 
nos casos de abordagens 
de criminosos.

“Chegamos ao ponto de 
criminosos terem linhas pre-
feridas. Isso é absurdo. Meu 
objetivo aqui é agir, colo-
car a Câmara em posição 
de colaboração efetiva no 

CÂMARA MUNICIPAL DE MANAUS

(Podemos) que assegura 
a prioridade de matrícula, 
nos casos em que pais e 
responsáveis sejam idosos 
ou pessoas com deficiência, 
em escola municipal pública 
próxima de sua residência.

O Projeto de Lei nº 
208/2023, de autoria do ve-
reador Gilmar Nascimento 
(sem partido), que institui a 
Semana Municipal de Cons-
cientização e Combate ao 
Consumo de Cigarro Eletrô-
nico também foi uma das 14 

Vereadores na CCJR da CMM

combate a esses episódios”, 
concluiu Lissandro.

No mundo
O botão do pânico para 

ônibus é uma tecnologia 
já difundida ao redor do 
mundo que permite ao mo-
torista alertar uma central de 
operações sobre um ato de 
violência que esteja ocor-
rendo em seu ônibus, permi-
tindo a rápida intervenção 
da polícia em um próxi-
mo terminal de embarque  
e desembarque.

SEGURANÇA

O autor do PL é o vereador Lissandro Breval do Avante

matérias aprovadas.
Dos outros cinco PLs ana-

lisados pela 2ª Comissão, 
dois receberam pedido de 
vistas e outros três recebe-
ram pareceres contrários, 
sendo arquivados.

Participaram da reunião 
o presidente da CCJR, ve-
reador Gilmar Nascimento, 
além dos vereadores William 
Alemão (Cidadania), Profes-
sora Jacqueline (União Bra-
sil), Raiff Matos (DC) e Thaysa 
Lippy (PP).

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO



e 4% em relação ao mesmo 
período de 2022. 

A inflação menor que a 
esperada, por sua vez, ocorre 
também devido à valoriza-
ção do real brasileiro, que 
junto com a deflação das 
cotações das commodities 
resulta em força que pres-
siona para baixo os preços 
no atacado, induzindo a um 
cenário de desinflação no 
varejo e nos preços ao con-

sumidor. Para o restante do 
ano, portanto, a perspectiva 
é, segundo a análise divul-
gada, de estabilidade.

No documento, os pes-
quisadores detalham alguns 
fatores que contribuem com 
o cenário projetado. Dentre 
eles, o aumento da demanda 
por commodities brasileiras, 
motivada, entre outros fa-
tores, pela reabertura eco-
nômica da China. Este ano, 

o Brasil registrou recordes 
de superávit mensal na ba-
lança comercial para o mês, 
puxados pelo aumento das 
exportações de commodi-
ties como petróleo, minério 
de ferro, milho e soja.

Dentro do país, o Ipea 
aponta duas forças distin-
tas em direções opostas. 
De um lado, a manutenção 
por período prolongado de 
taxas de juros elevadas por 

Economia

Nova previsão é que 
o PIB cresça 2,2% 
em 2023

O Instituto de Pesqui-
sa Econômica Apli-
cada (Ipea), diante 
dos avanços obser-

vados na economia brasilei-
ra nos três primeiros meses 
do ano, reviu as previsões 
econômicas e espera que 
o Brasil cresça mais e que 
a inflação seja menor do 
que o esperado anterior-
mente para 2023. As novas 
previsões e as análises do 
instituto foram divulgadas 
ontem (5), na Visão Geral da 
Conjuntura.

A nova previsão do institu-
to é que o Produto Interno 
Bruto (soma de todos os bens 
e serviços finais produzidos 
no país – PIB) cresça 2,2% 
em 2023. A antiga previsão, 
até março, era de um cresci-
mento de 1,4%. Já a inflação 
deve ser menor. A previsão 
da Diretoria de Estudos e 
Políticas Macroeconômicas 
(Dimac) para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) passou de 5,6% 
para 5,1% em 2023.

De acordo com o relatório, 
a revisão da previsão do PIB 
em 2023 ocorreu após o 
crescimento dos primeiros 
três meses do ano ter su-
perado as expectativas do 
Ipea. A previsão do instituto 
para o período era um cres-
cimento de 1,2% em relação 
ao período anterior, ou seja, 
em relação aos últimos três 
meses de 2022, e que avan-
çasse 2,7% em comparação 
com os primeiros três meses 
de 2022. O crescimento, no 
entanto, foi maior, 1,9% em 
relação ao trimestre anterior 

Brasil registrou recordes de superávit 

Ipea projeta maior crescimento 
e menor inflação em 2023

parte da autoridade mo-
netária, alcançando o valor 
médio anualizado de 45% 
no mercado de crédito, o 
que pressiona para baixo o 
crescimento. De outro, im-
pulsionam o crescimento, as 
medidas fiscais que permi-
tem a sustentação da renda 
das famílias, assim como a 
elevação da demanda pú-
blica, tanto do consumo do 
governo como dos investi-
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Fecomércio AM realiza 
o CNC Innovation Day

No dia 25 de julho, a Fe-
comércio AM realiza em Ma-
naus, no Teatro Manauara, o 
CNC Innovation Day, evento 
gratuito oferecido em parce-
ria com a Confederação Na-
cional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC) com 
o propósito de apresentar os 
principais temas e cenários 
relacionados à inovação no 
varejo e fomentar o relacio-
namento com o ecossistema 
local de inovação.

Para alcançar esse objetivo, 
o evento contará com uma 
programação extensa, das 
14h30 às 20h, composta por 
seminários e palestras sobre 
inovação nos segmentos do 
comércio de bens, serviços e 
turismo no Amazonas, além de 
exposição de produtos e ser-
viços oferecidos por empresas 
e startups amazonenses. Entre 
as atrações do evento estão 
palestras, nacionais e locais, 
com especialistas em inova-
ção e tecnologia voltadas para 
a atividade comercial. “Esse é 
um evento para a gente foca-
lizar o futuro. Mostrar o que 
vem, quais são as tendências, 

COMÉRCIO

quais os caminhos que o va-
rejo vai ter que trilhar, não só 
no comércio de bens, mas no 
de serviços e turismo”, explica 
o presidente da Fecomércio 
AM, Aderson Frota.

O CNC Innovation Day em 
Manaus tem como meta atin-
gir um público de aproxima-
damente 300 participantes. 
Dessa forma, os empresários 
dos segmentos de comércio 
de bens, serviços e turismo e 
membros dos sindicatos rela-
cionados à Fecomércio AM. 

CNC Innovation Day

DIVULGAÇÃO

Agência Brasil

redacao@vanguardadonorte.com.br |Valéria Santana

mentos públicos.
O Ipea destaca ainda que 

novas medidas continuam 
atuando no sentido de sus-
tentar a renda das famílias 
no segundo trimestre do 
ano como um novo aumento 
do salário mínimo, reajuste 
dos salários dos funcioná-
rios públicos federais, ante-
cipações do abono salarial 
e os ajustes do valor do  
Bolsa Família.
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Suframa visita fábricas do grupo 
Rubberon em Manaus

Duas empresas que hoje 
integram o grupo Rub-
beron receberam a visita 
da Suframa, nesta quarta-
-feira (5), no Polo Indus-
trial de Manaus (PIM): a 
Rubberon Indústria, Co-
mércio e Exportação S.A. 
e a Nortebag Ltda. Ambas 
trabalham com produtos 
plásticos e funcionam no 
mesmo complexo, numa 
área de 47 mil metros 
quadrados, localizada na 
avenida Buriti, Distrito In-
dustrial, zona Sul.

A Rubberon desenvolve 
atividades na fabricação e 
comercialização de com-
postos de rotomoldagem, 
de PP (polipropileno) e PE 
(polietileno). Já a Norte-
bag atua na produção de 
fios, tecidos, sacos e big 
bags. Juntando as duas, a 
produção mensal é de 10 
mil toneladas por mês, re-
sultado de uma atividade 
realizada em três turnos, 
de domingo a domingo, 
por aproximadamente 
500 funcionários. A visita 

da Suframa foi conduzi-
da pelo superintendente 
Bosco Saraiva e técnicos 
da Autarquia. O objetivo é 
fomentar interações com a 
comunidade empresarial, 
fortalecer a articulação 
com o setor produtivo e 
promover o fortalecimen-
to do ambiente de negó-
cios na região.

Em termos de expansão, o 

grupo Rubberon já investiu 
cerca de R$ 200 milhões 
nos últimos cincos anos 
e deverá inaugurar, ainda 
nas próximas semanas, a 
nova Fábrica de Borracha 
da Amazônia. O projeto 
funcionará no município 
de Iranduba (a 25 quilô-
metros de Manaus) com 
um apelo social, que prevê 
beneficiar 2,7 mil ribeiri-

POLO INDUSTRIAL

Rubberon Indústria, Comércio e Exportação S.A. 

nhos e gerar renda para  
as famílias.

Além do grupo Rubberon, 
a Suframa já visitou este ano 
as duas unidades produti-
vas da Semp TCL no (PIM), 
e a Multilaser. Segundo a 
Autarquia, o mesmo pro-
cedimento ainda será feito 
junto a empresas dos ramos 
de informática, químico, 
duas rodas, entre outros.

DIVULGAÇÃO
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contribuiu com a análise 
técnica do projeto.

Os projetos seleciona-
dos deverão implementar 
ações de restauração eco-
lógica e fortalecimento da 
cadeia produtiva da restau-
ração. Os recursos serão 
investidos na conservação 
da biodiversidade, visando 
melhorar a qualidade am-
biental e diminuir as desi-
gualdades sociais e regio-
nais. O prazo para execução 
das propostas é de até  
48 meses.

O edital é voltado para 

instituições sem fins lu-
crativos, como associação 
civis e fundações privadas 
e cooperativas em qualquer 
grau de constituição. Para 
participar, os interessados 
deverão enviar suas pro-
postas até o dia 4 de se-
tembro de 2023, por meio 
de formulário eletrônico, 
disponível no site: https://
chamadas.funbio.org.br/
floresta-viva-restauracao-
-ecologica-no-amazonas.

A diretora Socioambien-
tal do BNDES, Tereza Cam-
pello, avalia que “o edi-

tal irá contribuir para a 
recuperação de unidades 
de conservação e de sua 
biodiversidade no Estado 
do Amazonas”. Ela desta-
ca que o Floresta Viva “é 
uma das maiores iniciativas 
de restauração ecológica 
em curso no nosso país, 
que dialoga com políticas 
públicas e propicia a gera-
ção de empregos e renda, 
pois impacta todo o setor  
de restauração”.

“O Amazonas ocupa po-
sição de protagonismo 
no plano de negócios da 

Recursos são do pro-
grama Floresta Viva

O Banco Nacional 
de Desenvolvi-
mento Econômico 
e Social (BNDES) 

e a Eneva lançaram, nesta 
quarta-feira, 5, em Manaus 
(AM), edital que disponi-
bilizará até R$ 8,9 milhões 
em recursos para incenti-
var a restauração ecológica  
na Amazônia.

A iniciativa faz parte do 
programa Floresta Viva, 
que investe na restaura-
ção ecológica e preserva-
ção da biodiversidade bra-
sileira a partir de recursos 
do Fundo Socioambiental 
do BNDES, com apoio de 
instituições parceiras como 
a Eneva, operadora inte-
grada de energia que atua 
na exploração e produção 
(E&P) de gás natural e no 
fornecimento de soluções  
em energia.

O edital será conduzido 
e operacionalizado pelo 
FUNBIO, organização da 
sociedade civil de interes-
se público (OSCIP) que é 
gestora do Floresta Viva. 
Ele prevê apoiar até duas 
propostas que resultem na 
recuperação de uma área 
de até 400 hectares, no 
interior e no entorno de 10 
unidades de conservação 
ambiental localizadas no 
território amazônico.

O recorte inclui quatro 
áreas de Proteção Ambien-
tal (APAs), uma Floresta, 
dois Parques Estaduais e 
três Reservas de Desenvol-
vimento Sustentável, áreas 
altamente prioritárias para 
a recuperação florestal da 
Amazônia. Todas as unida-
des de conservação con-
templadas no edital são 
geridas pela Secretaria de 
Estado do Meio Ambiente 
do Amazonas (Sema) que 

A iniciativa por meio do BNDES e entidades parceiras investe na conservação da biodiversidade

BNDES e Eneva destinam R$ 8,9 mi  
para restauração ecológica na Amazônia

Eneva e proteger o bioma 
amazônico é um dos com-
promissos da companhia. 
O programa Floresta Viva 
beneficia mutuamente o 
meio ambiente e as co-
munidades locais – o ‘E’ e 
o ‘S’ da sigla ESG. Promo-
vemos isso por meio de 
iniciativas como capacita-
ção profissional e restau-
ração ecológica, formando 
verdadeiros guardiões da 
floresta”, disse a diretora 
de ESG, Saúde e Segurança 
& Comunicação da Eneva, 
Anita Baggio.

Diplomata peruano destaca relevância 
do CBA à bioeconomia amazônica

O atual momento do Centro 
de Biotecnologia da Amazônia 
(CBA) e da relevância de realizar 
iniciativas conjuntas voltadas ao 
segmento bioeconômico, fo-
ram temas da visita do embai-
xador do Peru no Brasil, Rômulo 
Acurio, à sede da entidade nes-
ta terça-feira (4). O diplomata 
esteve no CBA, acompanhado 
do cônsul-geral do Peru, Pedro 
Vargas, foi recebido pelo gestor 
da instituição, Fábio Calderaro. 
“Fala-se muito da bioecono-

mia, mas vê-la na prática é 
algo que impressiona”, disse 
o embaixador. Rômulo Acurio, 
tem acompanhado as recentes 
mudanças pelas quais passa o 
CBA, inclusive tendo presencia-
do, em Brasília, a assinatura do 
Decreto nº 11.516/2023, que 
qualificou como Organização 
Social a nova entidade gestora 
do Centro.

“Este é o momento de es-
treitarmos relacionamento e 
trabalharmos mais próximos 

para avançar nesta pauta tão 
importante”, disse Acurio. 

Resultados práticos
Fábio Calderaro, gestor do 

CBA, falou sobre o trabalho 
da instituição e o que se pre-
tende a partir da mudança de 
gestão e da situação jurídica do 
Centro, que vai permitir que as 
iniciativas desenvolvidas pelo 
corpo científico do CBA possam 
efetivamente gerar resultados 
práticos para a sociedade.

BIOECONOMIA

Rômulo Acurio no CBA

Divulgação
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Segundo a secretária-ge-
ral do FUNBIO, Rosa Lemos 
de Sá, “a restauração no 
interior e no entorno de 
unidades de conservação 
com apoio do Floresta Viva 
é um passo importante para 
manter a biodiversidade na 
região. E a criação de cor-
redores ecológicos, que vão 
conectar áreas hoje frag-
mentadas, é central para o 
deslocamento de animais, 
a dispersão de sementes 
e, por conta disso, a saúde 
da própria floresta como 
um todo”, explicou.

Google lança fundo de 3 milhões de euros 
para Inteligência Artificial na Itália

DIVULGAÇÃO

Iniciativa foi anuncia-
da durante evento

O Google lançou nesta quarta-
-feira (5) um Fundo de Inovação 
Social em Inteligência Artificial 
no valor de 3 milhões de euros 
na Itália.

A iniciativa disponibilizará 
fundos a instituições sem fins 
lucrativos, acadêmicas e de pes-
quisa, entidades cívicas e em-
presas sociais “para desenvolver 
soluções com impacto positivo 
no ecossistema.

“Nos últimos 10 anos a inteli-
gência artificial mostrou novas 
oportunidades. É uma trans-
formação que enfrentamos 
com responsabilidade e com 
uma abordagem colaborativa 
e estamos felizes em poder 
contribuir para tornar a IA uma 
grande oportunidade de cres-
cimento para a Itália”, explicou 
Melissa Ferretti Peretti, VP e 
country manager do Google 
na Itália.

Além dos 3 milhões de eu-
ros, o fundo também fornecerá 
suporte técnico, orientação e 
treinamento sobre como de-
senvolver soluções de IA de  
forma responsável.

“Hoje estamos em um ponto 
de virada emocionante para a 
inteligência artificial e temos a 

INOVAÇÃO

oportunidade de torná-la ainda 
mais útil para pessoas, empre-
sas e comunidades. Somente 
abordando o desenvolvimento 
dessa tecnologia com responsa-
bilidade, podemos obter benefí-
cios para o benefício de todos”, 
acrescentou Peretti.

Segundo a executiva, “isso só 
será possível graças à colabo-
ração com governos, universi-
dades, sociedade civil e outras 
organizações, para garantir que 
a visão e as regras para o de-
senvolvimento da inteligência 
artificial sejam compartilhadas 
e efetivas”.

Mundialmente, o Google.org 

já doou mais de US$ 100 milhões 
de euros para organizações sem 
fins lucrativos e empresas sociais 
que usam a inteligência artificial 
para gerar impacto social.

Durante evento, a companhia 
recordou as várias aplicações da 
IA, desde o combate às altera-
ções climáticas à proteção do 
patrimônio cultural, da saúde 
ao desenvolvimento de ferra-
mentas de acessibilidade, das 
traduções à visão imersiva de 
mapas, das tecnologias de có-
digo aberto para pesquisa e 
desenvolvimento aos negócios 
e oportunidades, por meio do 
Google Cloud.

BIOECONOMIA AMAZÔNICA



Etapa integra proces-
so para que tradição 
se torne patrimônio 
cultural

O Instituto do Pa-
trimônio Histó-
rico e Artístico 
Nacional (Iphan) 

recebe, até sexta-feira 
(7), contribuições sobre o 
samba de bumbo paulista, 
expressão cultural negra 
que está no centro de uma 
proposta de registro que 
tramita na autarquia e que 
pode se consolidar, com 
isso, como patrimônio cul-
tural do país.

O Iphan está receben-
do as sugestões sobre o 
samba de bumbo paulista 
por meio de formulário 
digital. Há também a al-
ternativa de se enviar as 
contribuições pelo e-mail 
do Iphan. Coube ao Fórum 
de Culturas Populares e 
Tradicionais, que tem sede 
em São Paulo, a iniciativa 
para início do processo de 
consulta pública. O samba 
de bumbo paulista mescla 
elementos de dança, poe-
sia e religião e tem origem 
nas fazendas de café do 
interior do estado, no sé-
culo 19. Com a migração de 
uma parcela da população 
do campo para a capital, na 
virada para o século 20, a 
manifestação se difundiu. 
Os municípios de Pirapora 
do Bom Jesus e Santana 
de Parnaíba contam atu-
almente com dois grupos 
tradicionais importantes, o 
Samba do Cururuquara e 
o Grito da Noite, além de 
outros contemporâneos.

Santana de Parnaíba foi 
o destino de uma parce-
la significativa de negros 

Registro de Samba de Bumbo Paulista como bem cultural - Casa de Samba

Iphan recebe contribuições sobre 
samba de bumbo paulista

escravizados no contexto 
da mineração de ouro no 
país, e a região Cururu-
qura tornou-se referência 
no campo do samba de 
bumbo. O que se narra é 
que, para marcar a abolição 
da escravatura, em 1888, 
os ex-escravizados foram 
à Capela de São Benedito, 
conhecida como Capela 
das Palmeiras, e lá perma-
neceram por quatro dias, 
tocando samba de bumbo.

Conta-se que plantaram 
quatro coqueiros em fren-

te à capela e que seus des-
cendentes realizam, todos 
os anos, durante a Festa de 
Cururuquara, um encontro 
no local, para lembrar o 13 
de maio, data de assinatura 
da Lei Áurea.

No samba de bumbo, 
predominam instrumentos 
de percussão, como a caixa, 
sem nenhum de corda ou 
sopro, conforme explica o  
coordenador da Casa do 
Samba Parnaibano, João 
Mário Machado. Segundo 
ele, a manifestação assimi-

la um traço muito próprio 
da música africana, que 
consiste em fazer sobres-
sair as tonalidades mais 
graves, o que, neste caso, 
aparece no bumbo, asso-
ciado ao umbigo do corpo 
humano e que recebe um 
nome, quando é feito. Os 
instrumentos que produ-
zem notas mais agudas fa-
zem apenas a marcação da 
melodia. Tal peculiaridade 
é encontrada em qualquer 
grupo de samba de bumbo, 
independentemente do 

“sotaque”, que é o conjun-
to de particularidades de 
cada um, como acontece 
em outras manifestações 
de cultura popular, como 
o maracatu.

“O improviso nos versos 
também é uma caracterís-
tica. A gente, muitas vezes, 
canta verso que existe há 
muitos anos, que os mais 
velhos passaram para a 
gente, mas tenta sempre 
improvisar, utilizando me-
táforas. Assim como a ca-
poeira, em que se tinha que 

Prefeito se casa com jacaré 
O matrimônio sagrado 

ocorreu no último dia 30, 
na pequena San Pedro Hu-
amelula. Victor Hugo Sosa 
se casou com a noiva réptil, 
Alicia Adriana, chamada de 
‘princesa’ segundo a tradi-
çao para lhe trazer sorte.

Governo vai pagar piso da 
enfermagem retroativo a maio

Agência Brasil

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, disse nesta quar-
ta-feira (5) que o governo 
vai pagar o piso nacional da 
enfermagem, com retroativo 
desde maio. O anúncio foi 
feito durante a 17ª Confe-
rência Nacional de Saúde,  
em Brasília.

“O governo federal traba-
lha para a implementação 
do piso da enfermagem. Va-
mos implementá-lo no setor 
público tal como a decisão 
do Supremo Tribunal Fede-
ral [STF], garantindo as nove 
parcelas previstas para 2023.” 
Durante discurso no evento, o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva confirmou o pagamento 
retroativo a maio, mês em 
que o ministro do STF Luís 
Roberto Barroso estabeleceu 
regras para o pagamento do 
piso aos profissionais que tra-
balham no sistema de saúde 
de estados e municípios nos 

limites dos valores recebidos 
pelo governo federal. Lula ar-
gumentou que o trabalho da 
enfermagem não pode ser 
considerado menor. “Tem 
gente que acha que o salá-
rio de uma enfermeira de R$ 
4 mil e pouco é caro”, disse. 
“Mas é preciso que a gente 
avalie efetivamente o valor 
do trabalho por aquilo que 
ele representa na nossa vida. 
Quem leva as pessoas para 
tomar banho, quem vai limpar 
as pessoas, quem dá comida, 

MÉXICO

A cerimônia é uma tradi-
ção local que remonta há 
mais de 200 anos. Na épo-
ca, dois grupos indígenas 
fizeram as pazes com um 
casamento. Acredita-se que 
o réptil seja uma divindade 
que representa a Mãe Terra. 

A cerimônia é uma 
tradição local

quem aplica injeção, quem 
mede a pressão, quem leva ao 
banheiro é exatamente o pes-
soal de baixo, que trabalha. E, 
por isso, esse pessoal tem que 
ser valorizado”, acrescentou.

Em entrevista a emissoras 
de rádio durante o programa 
Bom dia, Ministra, a ministra 
do Planejamento e Orçamen-
to, Simone Tebet, afirmou que 
algumas falhas no texto da lei 
atrasaram o repasse do valor 
para estados e municípios, 
mas que isso será resolvido.

PISO ENFERMAGEM

Anúncio foi feito na 17ª Conferência Nacional de Saúde
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 AGÊNCIA BRASIL

Brasil e Mundo O improviso nos versos tam-
bém é uma característica

TRADIÇÃO
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

E seu casamento com o líder 
local simboliza a união dos 
humanos com o divino.

Oaxaca, no sul do México, é 
a região mais rica em cultura 
indígena. O local é lar de 
muitos grupos que mantive-
ram suas línguas e tradições.
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fingir que se estava dançan-
do, quando, na verdade, se 
estava aprendendo a lutar, 
no samba, ao cantar, era 
um meio de se comunicar”, 
esclarece Machado. 

Reverência aos mestres
João Mário Machado 

salienta que o principal 
préstimo do registro é o 
que os grupos de samba de 
bumbo podem conseguir 
para proteger essa mani-
festação cultural, por meio 
de políticas públicas que 
visem sua perpetuação. Ele 
acrescenta que os brincan-
tes de samba de bumbo 
têm outra mentalidade, no 
que concerne a valores. 
Por isso, diferentemente 
do que acontece com ou-
tros artistas, a preocupa-
ção com o lucro não está 
em primeiro lugar. A prá-
tica do samba de bumbo 
também significa “cuidar 
dos mais velhos, cuidar 
da manifestação”, já que a 
oralidade e o aprendizado 
repassado pelos mestres, 
que têm mais idade e expe-
riência ocupam um lugar 
de apreço.

“No samba de bumbo, 
por ser uma cultura po-
pular tradicional, a pers-
pectiva que a gente tem 
é diferente da perspec-
tiva que um profissional 
da música, do teatro ou 
da dança tem em relação 
à sua arte. Costumamos 
chamar as pessoas que 
fazem samba de bumbo de 
brincantes. É que, além de 
ser uma brincadeira muito 
séria, o termo ‘brincante’ 
está mais ligado ao lugar 
de afeto, de troca, de amor, 
de estar com a família, que 
é diferente do ‘vou me 
apresentar, ganhar um ca-
chê’, diz o arte-educador e 
vivente de cultura popular.
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Cultura Último filme da franquia teve 97% 
de aprovação pelo Rotten Tomatoes 
em média que vai de 8 a 10

MISSÃO IMPOSSÍVEL redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Espetáculos são car-
regados de nostal-
gia para os fãs da 
cultura pop

Teatro Amazonas faz imersão em 
universo de animes e vídeo-games

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Artur Mamede

Em três noites dife-
rentes, de quinta, 
sexta-feira e sábado 
(6, 7 e 8), o palco, as 

frisas, camarotes e plateia 
do Teatro Amazonas irão 
imergir no universo geek/
nerd com a apresentação 
dos espetáculos “Nat-
sukashii” e “Muzikstation: 
Restart 3”, ambos da Série 
Encontro das Águas.

O “Natsukashii”, es-
petáculo com uma hora 
de duração, acontece na 
quinta-feira, às 20h e tem 
indicação livre para todas 
as idades. 

O “Muzikstation: Restart 
3” tem sua primeira noite 
na sexta-feira e se repe-
te no sábado, também às 
20h. Com duas horas de 
duração, o espetáculo é 
livre para todas as idades.

Nostalgia
O “Natsukashii” recebe 

o nome da palavra japo-
nesa cujas traduções mais 
aproximadas para a língua 
portuguesa são “saudade” 
ou “nostalgia”, o que se-
gundo a Série Encontro 
das Águas, pode refle-
tir perfeitamente a sen-
sação que o espetáculo  
busca causar.

O set list do espetáculo, 
que tem como convidado 
o grupo Geek Jukebox, 
é composto por trilhas 
sonoras da era de ouro 
dos mangás e animes 
japoneses, com arran-
jos exclusivos e repagi-
nados das músicas que 
emocionam as gerações 
que acompanham as  
animações japonesas.

Trilha de games
O “Muzikstation: Restart 

3” é outro espetáculo da 
Série Encontro das Águas 
que mostra o sucesso da 
iniciativa. 

O espetáculo pode ser 
visto como uma franquia, 
já que foi com esse show 
que a série foi lançada, 
há quase 10 anos, com o 
título de “Muzikstation 64”

O show é pioneiro por 
ter sido o primeiro em 
que uma orquestra exe-

cutava trilhas sonoras de 
vídeo games no palco do  
Teatro Amazonas.

Em 2016, foi a vez de 
“Muzikstation: Continue?” 
que levou ao Teatro Ama-
zonas as trilhas de games 
clássicos como Sonic the 
Hedgehog, Chrono Tri-
gger, Tetris, Megaman, 
Donkey Kong e Top Gear.

Dessa vez, em parce-
ria inédita com a Player 
Games, o espetáculo vai 
além da “quarta parede” 
transformando o muziks-
tation em “uma experi-
ência para o público que 
conta desde um campeo-
nato de e-games até uma 
super exposição de jogos, 
transformando o próprio 
Teatro em um meta-con-
sole!”, segundo divulga-
ção do evento.

O que: “Natsukashii”
Quando: Quinta-feira 

(6), às 20h.
O que: “Muzikstation: 

Restart 3”
Quando: Sexta-feira e 

sábado (7 e 8), às 20h.
Onde: Teatro Amazonas 

(Largo de São Sebastião, 
s/n. Centro)

Ingressos: www.sho-
pingressos.com.br

Trilhas de filmes e ou-
tras obras pop são exe-
cutadas no palco do TA

REPRODUÇÃO

No último fim de semana, o 56º Festival Folclórico de Parintins 
foi realizado na ilha da magia. Lá, os amigos curtiram o belíssimo 
espetáculo dos bois Garantido e Caprichoso!

As patroas da comunicação, Islânia Lima, 
Samira de Castro, Katia Brembattim em 
evento da Abraji 2023, em São Paulo! 

56º FESTIVAL FOLCLÓRICO DE PARINTINS! 

Zenaldo Mota

A gerente de marketing do Manaua-
ra Shopping, Isa Lucena, represen-
tou com excelência o shopping no 
prestigiado evento de premiação da 
Abrasce 2023! 

Na próxima Quinta-Feira (6), o 
artista plástico, Rui Machado, vai 
apresentar a sua belíssima coleção 
‘Ritos’, Galeria de Artes do ICBEU.

RITOS! ABRASCE 2023! 

Vicente Braga e o cantor Belo.Eliezer Junior e Ana Ruth Fernandes

Iriane Camâra festejando o aniversário 
de sua neta, Anair Lessa Raposa, em 
São Paulo. Parabéns para a netinha! 

ABRAJI 2023! FELIZ ANIVERSÁRIO!
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Esportes

Atletas fazem parte 
do projeto Amazo-
nas nas Olimpíadas 
de Paris 2024

Os resultados ex-
pressivos dos lu-
tadores Kenedy 
Pedrosa e Bryan 

Lucas de Oliveira no Wres-
tling confirmam o Amazonas 
como um celeiro na for-
mação de atletas para as 
próximas olimpíadas.

Kenedy e Bryan fazem par-
te do projeto Amazonas nas 
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Bia Haddad vence de virada e avança para 2a fase em Wimbledon

REPRODUÇÃO/YOUTUBE

Bia Haddad comemora 
discretamente primeira 
vitória em Wimbledon

Artur Mamede

A tenista brasileira Bia 
Haddad foi vitoriosa na 
sua estreia em Wimble-
don, na manhã desta 
quarta-feira (5) contra a 
cazaque Yulia Putintseva, 
depois de mais de duas 
horas de confronto. 

A partida terminou 
em dois sets a um para 
a brasileira, com par-
ciais de 3/6, 6/0 e 6/4. 
Uma virada empolgante 
e que garante à Bia sua 
ida à segunda fase do  
Grand Slam.

O primeiro set foi venci-
do por Putintseva. A chu-
va, causa do adiamento 
para esta quarta-feira 
da partida inicialmente 
marcada para terça-feira 
(4), chegou a paralisar o 
jogo, que já contava com 
4 pontos a um para a ca-
zaque. Na volta, o set já 
estava definido, com Yu-
lia quebrando o serviço 
de Bia Haddad, fechando 
a etapa em 6 a 3.

GRAND SLAMLIBERTADORES

Sorteio define adversários 
de brasileiros

No início da tarde desta 
quarta-feira (5), a Confede-
ração Sul-Americana de Fu-
tebol (Conmebol) definiu, 
por meio de sorteio, os ad-
versários dos seis times bra-
sileiros que se classificaram 
para a fase de mata-mata  
da Libertadores.

O primeiro sorteado foi o 
Athlético Paranaense, que se 
classificou em primeiro lugar 
no grupo G. O Furacão, que 
recentemente teria acerta-

Início da virada
No segundo set veio a 

reação, com Bia Haddad 
quebrando o saque de 
Yulia. A partir daí o set 
foi de ataques brasilei-

Seis times brasileiros buscam a “glória eterna”

do a venda de Vitor Roque, 
enfrenta o Bolívar (BOL) nas 
oitavas-de-final.

Na sequência, o Flamen-
go, que garantiu o segundo 
lugar do grupo A, atrás do  
Racing (ARG). 

Os Rubro-Negros enfren-
tam o Olímpia (PAR), líder do 
Grupo H.

Os primeiros colocados de-
cidem a vaga para a fase de 
quartas-de-final em casa, ou 
seja, com apoio da torcida

Amazonenses do Wrestling 
lutam por vagas nas Olimpíadas

Olimpíadas de Paris 2024 
que tem apoio do Governo 
do Amazonas e busca colo-
car atletas amazonenses na 
competição mundial.

Segundo o titular da Secre-
taria de Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel), Jorge Oliveira, 
o wrestling é uma potência 
do nosso estado.

“Por determinação do 
governador Wilson Lima, 
os atletas e as equipes 
desta modalidade têm o 
nosso apoio e temos cer-
teza que por ser uma mo-
dalidade olímpica teremos 
grandes representantes em  
Paris”, ressaltou.

Kenedy na seleção 
Criado no bairro da Cidade 

Nova, zona norte de Manaus, 
Kenedy Pedrosa conheceu o 
esporte aos 14 anos.

Atualmente, o amazonen-
se, que mora no Rio de Ja-
neiro, faz parte da Seleção 
Brasileira de Wrestling, e é 
referência na categoria 67 
kg, sendo campeão brasilei-
ro 15 vezes, fazendo história 
na modalidade. 

“Como o meu técnico sem-
pre fala, temos que deixar o 
nosso nome na história, e 
tenho certeza que vou fazer 
isso, conquistando a vaga 
para as Olimpíadas e inspi-

rando novas gerações. Sou 
grato ao governador Wilson 
Lima por estar incentivando 
os atletas a alcançarem esse 
sonho”, destacou Kenedy, 
medalhista de prata no Pan-
-Americano em Buenos Aires. 

Promessa no wrestling
Outra promessa no cenário 

esportivo, é o amazonense 
Bryan Lucas de Oliveira, que 
também faz parte do projeto 
do Governo do Amazonas.

“Meu maior sonho hoje, 
com certeza, são as Olim-
píadas. Em 2020 eu fiquei 
a uma luta de entrar no 
ciclo olímpico de Tóquio, 

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

CBF oficializa 
Diniz como 
interino

SSEELLEEÇÇÃÃOO

O técnico Fernando Di-
niz foi apresentado na 
tarde desta quarta-feira 
(5) como o novo treina-
dor da Seleção Brasileira. 
Ele assume interinamente, 
enquanto a CBF aguarda 
o italiano Carlo Ancelot-
ti, que no fim das con-
tas pode não comandar  
o Brasil.

Atual treinador do Flu-
minense, Diniz coman-
dará a equipe brasileira 
nos amistosos, no lugar 
de Ramon Menezes. Na  
apresentação, o treinador 
falou sobre a missão de 
conciliar o trabalho no 
Fluminense e na Seleção, 
durante o ano que possui 
de contrato.

“Quando eu estiver tra-
balhando na CBF,  vou 
tentar procurar aquilo que 
é melhor para a CBF, olhar 
o cenário do futebol bra-
sileiro como um todo e 
tomar a melhor decisão 
possível. Questionamen-
tos podem haver, mas não 
vão ser questionamentos 
baseados na falta de ética. 
Vou tentar fazer o melhor 
com meu senso de justiça 
e minha ética”, afirmou.

De acordo com Ednaldo 
Rodrigues, presidente da 
CBF, o objetivo é que não 
haja conflito nas ativida-
des de Diniz à frente do 
time carioca. 

Diniz segue no Fluminense en-
quanto assume a Seleção

Rodrigo Ferreira/CBF

então acredito que, este 
ano, estou focado e sei que 
posso chegar na de Paris 
2024, trazendo um bom 
resultado para o Amazonas 
e o Brasil”, comentou.

O que é wrestling
O wrestling (palavra na 

língua inglesa sem tradução 
para o português) é a mesma 
luta greco-romana, conside-
rada a prática competitiva 
mais antiga da humanidade, 
sendo vista em ilustrações 
das civilizações clássicas e 
até em pinturas rupestres 
da pré-história, que mostram 
homens lutando sem armas.

Lutadores amazonenses de wrestling lutam por vagas em Paris 

Mauro Neto/Sedel

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede

MAURO-NETO

ros, com poucas chances 
de reação para a caza-
que. Vencendo essa eta-
pa, por 6 a 0, Bia empata 
a partida.

Na volta para o tercei-

ro set, o peso da decisão 
causou equilíbrio, o que 
só foi abalado no quarto 
game com Bia quebran-
do o serviço de Yulia, que 
logo devolveu a quebra. 
Bia, porém, recupera o 
controle e fecha a parcial 
em 6 a 4.

Segunda fase
A segunda fase inicia 

na quinta-feira (6), quan-
do Bia combate no gra-
mado a romena Jaqueli-
ne Christian, que saiu da 
primeira fase de Wimble-
don derrotando a italiana 
Lucia Bronzetti.

Segundo encontro
A partida não foi o pri-

meiro encontro entre Bia 
e Yulia. As duas já haviam 
se encontrado no circuito 
Women’s Tennis Associa-
tion (WTA) em Abu Dhabi, 
Emirados Árabes Unidos, 
em fevereiro deste ano. 
No confronto, a brasilei-
ra venceu Yulia por dois 
sets a um,
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Ermelson dos Santos Ferreira - “Pontão Maria Alegrina II’., 
torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação 
n.° 383/12-06, que o armazenamento e a comercialização de 
combustíveis derivados de petróleo (diesel, óleo lubrificante e 
gasolina), em posto flutuante, localizada na Margem esquerda 
do Rio Amazonas, s/n°, Beira Rio, nas coordenadas geográfi-
cas 58°26’50,85’’W e 03°08’57,50”S, Itacoatiara-AM, para Co-
mercialização de Combustível, com validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

MM Palhano Construção e Terraplanagem Ltda., torna público que recebeu 
do IPAAM, a Licença de Operação n.° 176/2023, que autoriza a intervenção 
ambiental para a atividade Lavra a céu aberto em uma área de 4,0028 ha, para 
as obras e serviços de engenharia para reforma e ampliação do aeródromo 
no Município de Novo Aripuanã/AM., localizada na Estrada Nova, km 6, s/n°, 
ME ,- nas coordenadas geográficas:PJ01-5°7’22.48” S 60°18’ 43.71”W; PJ 02-
5°7’22.45” S60°18’37.22” W; PJ-03 5° 7’ 28.96” S 60° 18’ 37.19” W; PJ-04 5° 7’ 
28.99” S 60° 18’ 43.68” W - Município de Novo Aripuanã-AM, para Lavra a Céu 
aberto (caixa de empréstimo), com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

MM Palhano Construção e Terraplenagem Ltda, torna público 
que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 194/2023, que 
autoriza a operação de uma Usina de Produção de Concreto As-
fáltico com canteiro de obras - Termo de Contrato 087/2022-SEIN-
FRA, localizada na Aeródromo de Novo Aripuanã, S/N°, Nas 
coordenadas geográficas: P01 60°22’11.54”W 5°7’11.49”S P02 
60°21’55.18’W 5°7’2.02”S, Novo Aripuanã-AM, para Usina de Pro-
dução de concreto Asfáltico, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


